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又到了四年一度的世界盃，又是
球迷們狂歡的時刻。

世界盃對我這種關注體育，卻不
算 「死忠」 的人來說，最大的意義，
或許在於社交。不論是跟朋友餐後小
聚去酒吧小酌一杯，看着世界盃的同
時談天說地，還是與同事在工作之餘
閒談兩句，都能迅速拉近人與人的距
離。可今年的世界盃，不僅開賽時間
變成了賽季中的冬季，冷門頻出，甚
至我個人的觀賽習慣，也與以往都有
不同。

今年世界盃的比賽時間頗早，對
於習慣了凌晨看球的球迷而言，非常
友善。從下午六點就已有比賽，一直
持續到最後一場凌晨三點開始。在內
地，短視頻與5G網絡的發達，使得
手機成為了最主要的世界盃播放終
端。六點多準備下班，還未離開工
位，我就先打開短視頻軟件，戴上耳
機，開始收拾作下班的準備。一路到
地鐵，需要十分鐘，有幾個精彩的進
球也正因為能在手機端觀看，才萬幸

沒有錯過。
回到家已是七點多，球賽已進入

尾聲，但大屏幕觀看的體驗還是更好
些，於是還在電梯裏，我就先用手機
遠程操控電視打開世界盃，這樣回到
住處時，也不再是孤獨一人，至少還
有世界盃可以陪伴我。

雖然因為新冠肺炎疫情，無法與
朋友一起看世界盃，可九點的那一場
比賽可不能浪費。於是電視開着的同
時打開微信視頻，與同被封控的父母
一起遠程看球，看着滿頭白髮的父母
依然康健，還能跟我點評球員的射
術，評價教練換人，再順便慨嘆一下
二十年未進世界盃的中國男足。這疫
情下，一個人看的世界盃，有了家人
的遠程陪伴，也有了一些別樣的滋
味。

陳遼先生成名很早，一九五七年
他就因在《人民日報》發表《對陳其
通等同志的 「意見」 的意見》而一舉
成名。這篇文章影響很大，甚至引起
了最高領袖的注意。其後幾十年，陳
遼的文學研究涵蓋了馬克思主義文學
理論、中國現當代文學、中國古典文
學、台港暨海外華文文學等眾多領
域，厚厚五大冊《陳遼文存》堪稱他
眾多研究成果的代表。

上世紀八十年代末，陳遼開始關
注台港暨海外華文文學，那時他不但
自己在這一領域奮力深耕，還為江蘇
的台港暨海外華文文學研究殫精竭慮
奔走操勞：先是成立相關研究中心，
後又籌備省學會，並依託江蘇社科院
創辦《台港與海外華文文學評論和研
究》（《世界華文文學論壇》前
身）。那時我尚在讀研究生，他知道
我的博士論文以台港暨海外華文文學
為研究方向，有活動總叫上我。我至
今清楚地記得第一次參加陳遼主持的
學術活動時，他從台上下來走到我身

邊，讓我 「上台發言」 ；而在刊物的
創刊號上，他也特別要求我 「寫一
篇」 。

一九九四年江蘇省台港暨海外華
文文學研究會成立，陳遼是首任會
長。江蘇的台港暨海外華文文學研究
能有今天的繁榮，離不開陳遼、湯淑
敏等前輩學者的培植；刊物《世界華
文文學論壇》能有今天的面貌，也源
自他們當初的篳路藍縷。陳遼不但自
己撰寫了大量台港暨海外華文文學研
究論文，而且還組織團隊，主持完成
了《台灣港澳與海外華文文學辭典》
等集體項目。在陳遼、湯淑敏等人的
帶領下，江蘇的台港暨海外華文文學
研究在全國迅速崛起，成為第二個成
立省學會並同時擁有專業刊物的 「學
術大省」 。

在我博士論文答辯時，陳遼作為
答辯委員對我的論文鼓勵有加，後來
他卸任省學會會長，推薦我接任會長
──我那時是個青年教師自知資格不
夠，只是在他和湯淑敏老師 「青年人
要出來做事」 的共同要求下，我才
「斗膽」 接棒。一轉眼，那已是二十

年前的事了，而陳遼先生離開我們也
七年了。

陳遼先生 即時滿足的小確幸

冬日鞋履亮點
衣飾一年四季比較分明，春夏

與秋冬有不同的衣服，通常我們都
會用心把不同季節的衣服有序地區
分、整理和穿着，不過，對穿在腳
上的鞋子，似乎就未必會太刻意地
區分不同季節。白色的鞋類以前基
本上只會在夏日時段穿着，但近年
白鞋特別是淺色的運動鞋，已不會
被識別為只是夏天的穿着。

大部分的靴類，則比較着重配
合冬日的衣飾，特別是今季，流行
重型設計的短靴，這一定需要與冬
日服裝搭配。而不論長或短的靴

款，今冬都比較受歡迎，長靴方
面，大部分是粗跟的設計，但也見
時尚高跟皮靴，猄皮長靴是配冬日
短裙的最理想造型。可能因為款式
較單調，今季的靴款，多數會有金
屬扣子作裝飾，有圓頭也有方形的
鞋頭設計，而短靴不少會以尖頭作
設計，大概是與時尚服飾作配有
關。

尖頭的款式，不僅用在短靴
上，還有尖形鞋頭的高跟鞋，而且
鞋底相當厚。流行設計也有高雅的
低跟鞋款，同樣用尖形的鞋身，加

上幼帶作配，大部分是名牌的設
計，有高跟鞋的高度差距相當驚
人，相信是非一般的穿着用途，用
在時裝發布會增加服飾的效果會較
為適宜。

在另類服裝的搭配上，運動鞋
當然是佔有十分重要的位置，關鍵
是配合一些厚重的服裝，像風褸和
羽絨類的冬日服飾就非常適合，雖
然今季在款式上沒有太大的轉變，
但運動鞋其實應該是重質比重款更
重要。每一種運動會有不同效果的
鞋子配合，如果只想要一雙普通用

途的運動鞋，那就不妨選擇結合便
鞋與運動鞋優點的就最為適合，鞋
底高度要適中，款式既新穎，而且
可以配合穿着一些簡約風格的時尚
服飾。

勿忘了還有樂福鞋，配一般服
裝也很美觀，而且也是一雙四季可
以穿着的鞋子。

獨觀世界盃

在卡塔爾世界盃舞台，雖然韓國隊
最終戰績尚未知曉，但在開幕式上，韓
國人氣組合防彈少年團成員田柾國，與
卡塔爾歌手Fahad Al-Kubaisi高歌一曲
《Dreamers》，引爆全場，讓韓國率先
贏了 「漂亮一仗」 。

開幕式結束後，田柾國的新歌
《Dreamers》快速登上各大在線音樂平
台，在一百○二個國家和地區的iTunes
歌曲榜奪冠，成為史上最快登頂的世界
盃主題曲。一曲歌罷，在中國社交媒體
平台，「田柾國」三個字也佔據熱搜榜第
二，僅次於 「世界盃開幕式」 關鍵詞。

這是二十五歲的田柾國首次在世界
盃的開幕式上現身熱唱，但他磁性而清
亮的歌聲，早在四年前俄羅斯世界盃
時，已在賽場回響。

二○一八年七月，國際足聯（FIFA）
以 「世界盃四強想聽的歌」 為主題，在
官方推特上票選世界盃四強主題音樂。
最後，綜合四大投票平台的結果，在總
投票約五百萬票的篩選之後，防彈少年
團的《FAKE LOVE》被選定為前四首
BGM之一，在世界盃半決賽開始的時
候，在俄羅斯的體育館唱響。

此次在世界盃開幕式獻唱之前，田
柾國專程來到韓國國家隊在卡塔爾的訓
練基地探班，以合影的形式為 「國腳」
們加油，並獲贈一件韓國隊球衣。返程

回韓國時，田柾國特意將國家隊球衣穿
在身上。

防彈少年團是由七名成員組成的韓
國偶像男團，田柾國是其中年齡最小的
一位，在團內擔任主唱和領舞。出道首
年，防彈少年團就獲選為韓國第二十二
屆女王旗女子足球大賽的宣傳大使，還
拍攝了一組帥氣宣傳照。後因 「世越
號」 事件，足球大賽停擺，這批照片也
遭 「雪藏」 。到了二○一八年世界盃，
田柾國五年前與隊友身穿韓國國家隊紅
色足球服拍攝的照片，才重見天日。

今年十月，田柾國與防彈少年團隊
友發布了新的短片，為韓國爭取二○二
三年足球亞洲盃的主辦權拉票。雖然韓
國最終落敗，但田柾國與足球的情緣還
在繼續。

不少戲劇題材都以家庭作為故事背
景。東方的《雷雨》如是，西方的《推
銷員之死》亦如是。前者有關中國封建
家庭的父權如何對後輩壓迫，後者關於
滿載虛幻夢想的父親如何對兒子產生負
面影響。近期公映的港產電影《過時．
過節》，開始時第一個鏡頭映出牆壁上
一道裂縫，然後講述陳氏一家四口開車
回祖屋與長輩吃冬至飯。如此布局，就
是有關家庭如何修補裂痕。

汽車上，陳氏夫婦和子女的短暫對
話，言簡意賅地交代了該家庭破裂的原
因：父親失業導致沉默寡言，母親擔心
房子的貸款，女兒渾渾噩噩，兒子血氣
方剛。一家四口回到陳氏丈母的祖屋吃
飯，又遇到丈母與兒子因財爭執。全家

人最終不歡而散，錯過了中國人十分重
視的冬至飯。飯局之後，兒子出走了。
轉眼八年過去，一家人能否再吃一頓冬
至飯？

現如今，不少香港人都想穩定下
來。有什麼比自己的家人更重要？從早
前票房大捷的《飯戲攻心》，至到近期
的《過》，電影主題都環繞家庭如何
修補關係，放下心中鬱結，重新上
路。《過》的各角色本身都有自己的

偏執：陳氏夫婦因為生活壓力而致感情
冷淡，雙方沒有好好商量如何解決眼前
困境；一雙子女不想成為家庭負累，但
也沒有真正了解父母的困難。一家四口
就是欠缺用心溝通，平白浪費了八年光
陰。

《過》電影說的都是老生常談，但
某些細節反映了導演對當下世代的批
判。兒子出走後以設計線上遊戲為業，
他以 「元宇宙」 的概念創建一個虛擬場
景，讓人們能與渴望見的人的電子影像
一起吃飯。這個程式好像能夠加強人與
人之間的溝通，但實際只是人們以科技
彌補自己失落的錯誤。就等如香港曾經
流行一時的金曲： 「錯失太易，愛得太
遲！」

《過時．過節》

韓流襲世盃

人間煙火味，非川渝大地莫屬。再往
裏探究，竟然還有文章，光是川菜流派就
分成了以成都為代表的上河幫、以自貢宜
賓為代表的小河幫，以及川東下河幫。三
幫之中，小河幫最辣最解饞，你可能沒聽
過自貢，但一定聽說過鹽幫菜，這裏的鹽
幫菜，就是小河幫。

當年以鹽都聞名的自貢，不僅鹽業發
達，享受過 「先富起來」 的那一波福利，
烹飪方面也劍走偏鋒。就算是吃慣了上河
幫菜系的人，突然間南下都會不適應，這
裏就好比是另起爐灶的一個新世界，用料

多且雜，口味重，滿桌的鮮辣刺激，一不留神根本猜
不到放進嘴裏的是什麼。

這就不得不說名菜 「鹽幫口口脆」 。想知道哪家
館子有功夫還地道，看這一道就見分曉。不是誰都敢
碰的菜，用它過過篩，那些三腳貓功夫就現出原形。
「口口脆」 用的材料是兔肚，沒錯，你以為 「兔兔那
麼可愛，為什麼要吃兔兔」 ，已經是想像力的極致
了，但在這裏，還有人繼續庖丁解 「兔」 ，專取肚
用。幾十隻兔子的肚尖，先刮下油，再滷完下鍋猛
炒，最後在客人面前用熱油一淋，滋啦滋啦中就誕生
了一道爽脆可口的佳作。大概每個第一次嘗試這道菜
的人都跟我一樣，先畏懼，再懷疑，最後大大的驚
艷。猛火下的兔肚足夠脆嫩，沒有任何奇怪的味道，
只剩鮮香、柔滑。夾起來在醋裏滾一圈，各種重口調
料齊心協力，火熱的辣，香濃的麻，好像沒有任何一
道菜能像它這般融會貫通，香味在口齒脆響裏盤旋膨
脹，所有複合的味覺等不及，全都一擁而上。

出招凌厲，又穩又狠， 「口口脆」 對得起 「吃在
四川、味在自貢」 這江湖美譽。覺得生活了無生趣的
人們，勸你來自貢走一遭、吃幾頓，再出門時，就是
勇猛豪爽的鬥士一枚了。

鹽
幫
口
口
脆

在一條人跡稀少的小橋上，見有人賣
水養菜，二十元可買幾棵白菜，白梗綠葉
的菜頗是肥壯，很鮮脆的樣子，我問賣菜
大姐這水養菜會否不容易種？她從身後拿
出幾棵種在小塑膠杯中的菜苗說： 「不
難，就是這樣的種法。」 我問可否買下這
些苗？她同意，收了我二十元。

只見鏤空膠杯中有一團剪開的海綿，
菜苗的根被夾在海綿縫中。噢！原來水養
菜是這樣被固定的。回家後即找了個大膠
盒，盛些水，將這幾個小杯放入水中。與
此同時，又上網學習有關水養菜的知識，
增養了蒜頭及幾種菜的根部。說來好玩，
白菜沒幾天已長的很大，分兩次吃了，蒜
頭陸續發芽，眼下有些已落地種，一兩周
光景就有筷子般高，十分喜人。

有些菜適合水土交替養植，有些菜卻
不大行。比如芹菜切下根部置入水中，養
幾天後再種入泥土，新葉會飆的更快，目
前有幾棵就是如此種法，長得漂亮，但同
時間以同等方法養的芫荽卻陸續爛掉了。

曾在某市場見過專賣水養菜的攤位，
菜種豐富，可見不涉農藥等污染的水養菜
技術日趨廣泛，將成為人們日常生活的另
一種綠化方式。

水養菜
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逢周二見報

文藝中年 輕 羽
逢周一、二、三見報

定位先行，破門無阻。足球
變魔球！

漫條思理 鄭辛遙
逢周二、四見報

過眼錄 劉 俊
逢周二見報

食 色 判 答
逢周二、三、四見報

衣 尚 蕙 蕙
逢周二、四見報

十八彎 關 爾
逢周二見報

童眼觀世 梁 戴
逢周二、四見報

紅塵記事 慕 秋
逢周二見報

如火如荼進行中的世界盃比賽，讓
一眾球迷為之痴狂。獨自在家熬夜看球
者有之，呼朋喚友徹夜狂歡者有之，還
有一些更為 「瘋狂」 的球迷，為觀看美
斯的最後一次世界盃，不僅辭去穩定工
作，還搭上幾乎所有積蓄，毅然決然踏
上前往卡塔爾的旅程。

九○後男生陳錚豪和八○後女孩喬
西就是其中的代表。他們的故事經媒體
報道後引發網民熱議。有人羨慕他們說
走就走的瀟灑態度，也有人認為他們頭
腦發熱，一時衝動，終有一天要為自己
的任性買單。

這兩種觀點的碰撞，其實是對 「即
時滿足」 和 「延遲滿足」 的人生選擇
題，給出了截然不同的答案。美國史丹
福大學心理學研究團隊曾在幼兒園中進
行著名的 「糖果實驗」 ，最後得出結論

稱，那些能夠為了長遠目標抵禦短期誘
惑的孩子，會有更好的學業表現和事業
成就，而那些克制不住慾望的孩子，則
被認為意志薄弱、容易退縮。

不得不說，這一研究成果對中國的
家庭教育產生了巨大影響。我們從小就
被教育，應該先寫作業再看電視，應該
先吃苦再享樂，凡事應該三思而後行，
衝動絕對是個魔鬼。

於是我們總是相信，等待和辛苦是
幸福的必然前提。我們循規蹈矩，生怕
行差踏錯，沒有魄力和勇氣去開啟一場

突發奇想的冒險。只可惜，我們從青絲
等到白頭，很多延遲實現的願望，已無
法帶來最初期盼的幸福感。到最後可能
只剩下盼了很久卻始終沒有出發的旅
途，以及想了很久的一肚子話，卻再也
找不到人傾訴……

當然，人生沒有標準答案，有人願
意不計代價，有人喜歡量力而行，這些
都無可厚非。只是，我們不必過度追捧
延遲滿足的老成穩重，也不必橫加指責
即時滿足的放縱無度。在意外和明天不
知哪個先到的當下，即時滿足帶來的
「小確幸」 ，也未嘗不是支撐我們繼續
向前走的信心和動力。

正如陳錚豪接受採訪時所說， 「願
我們的理想，都不再敗給現實，願我們
的月亮，都不再屈服於六便士。」 沒有
錯過美好，也不留下遺憾，人生足矣。


